

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 59 minutos, y se pone á las 4 horas y 38 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.  
De Manacor á La Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'10 (m.) t.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'10 (m.) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Saturnino, obispo, en Tolosa de Francia.

El martirio de san Paramon y de trescientos y setenta y cinco compañeros, en tiempo del emperador Decio y del presidente Aquilino, igualmente.

San Filomeno, mártir, en Ancira; el cual en la persecucion del emperador Aureliano, por mandato del presidente Félix fué atormentado con el fuego, despues hincándole clavos en las manos y en los pies, y últimamente en la cabeza, alcanzó la corona del martirio.

Los santos mártires Blas y Demetrio, en Veroli. Santa Iluminada, vírgen, en Todí.

El triunfo de los santos mártires Saturnino el Viejo, y Sisinio, diácono, en Roma, en la vía Salaria.

**CULTOS.**—Mañana *mártes*.—En San Nicolas continuarán las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis; á las nueve y media tercia y la misa mayor; á las once y tres cuartos se dará principio á la novena de la Purísima, continuando los demas días á la misma hora. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer oracion, estacion y la reserva.

En Montesion á las siete al tiempo de la celebracion de una misa se hará como de costumbre el devoto ejercicio dedicado al Beato Alonso Rodríguez, con música.

### NOVENA DE LA PURÍSIMA.

Empezará en las iglesias siguientes y se celebrará misa en las que tenga lugar por la mañana:

- En la Catedral despues de la misa mayor.
  - En Santa Cruz, al anochecer, con exposicion.
  - En San Miguel, á las once de la mañana.
  - En San Francisco, á las cinco y tres cuartos de la mañana, y se repetirá á las once. Al anochecer se hará el segundo día de novena con sermon que dirá el M. I. Sr. D. Magin Vidal, Penitenciario y Terciario de la Orden de San Francisco.
  - En Santa Fe, á las seis de la mañana.
  - En San Juan, á las siete de la mañana; á las diez y media con exposicion, y al anochecer, despues de rezado el rosario.
  - En el Socorro, á las siete de la mañana, y á las cinco y media de la tarde.
  - En la Consolacion (calle de San Cayetano) y en San Antonio de Viana, á las siete de la mañana.
  - En Montesion á las siete y media de la mañana.
  - En la Concepcion, á las diez de la mañana, con música y exposicion.
  - En San Cayetano, á las doce.
  - En San Felipe Neri, al anochecer.
- CORTE DE MARIA. —En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

## SECCION NACIONAL.

### UN RECUERDO HISTÓRICO.

Grande y provechosa enseñanza encierra el que bajo el título *Un centenario* evoca el periódico *Le Temps* en los siguientes términos:

«El 17 de Noviembre de 1787, hoy precisamente hace cien años, el rey Luis XVI firmaba el edicto de tolerancia que daba á los protestantes franceses, tras un siglo de proscripcion, un principio de libertad religiosa y un estado civil. Los descendientes de los perseguidos tienen derecho á celebrar este aniversario como un día de redencion y de libertad....»

Aquel acto produjo un movimiento de general atraccion. El conde de Artois, que presidía la Asamblea de los notables, se encargó de presentar al rey la peticion de La Fayette. La reina María Antonieta se convirtió en abogada de esta causa. En fin, el rey Luis XVI firmó el decreto de tolerancia entre los aplausos de toda la Francia.

La Academia francesa hizo del asunto el objeto de un certámen poético. El clero mismo, que había defendido hasta el último momento las leyes bárbaras (?) de Luis XIV y Luis XV, y había reclamado su ejecucion, mudó de parecer la víspera ó al día siguiente de la firma del edicto, y unió su aprobacion á la de todos los espíritus ilustrados.»

La moraleja de este acto del reinado del desgraciado Luis XVI la deduce *La Gazette de France* en los siguientes términos:

«Cinco años, dos meses y tres días despues de esta promulgacion de la tolerancia, el rey Luis XVI perdió su cabeza en el cadalso; y los tigres libertados se lanzaron á devorar á sus libertadores.»

El mártir 15 de Noviembre de 1887, el voto de la Cámara ha dado la última mano á su obra de opresion de las conciencias, dando al Estado el monopolio absoluto de la enseñanza primaria y violando el derecho de los ayuntamientos y tambien el de los padres de familia.

Y el miércoles 16 de Noviembre, el periódico protestante *Le Temps* aprueba esta ley como aprueba todas las demas medidas de opresion y de tiranía que se adoptan contra los católicos.

Véase, en una palabra, como la revolucion celebra los aniversarios de la libertad que arrojó fuera de la ley á los católicos.»

Y véanse, añadimos nosotros, los frutos de esas tolerancias y de esas hipótesis y de esos males menores con que tratan los conciliadores de extravariar las conciencias católicas adormeciéndolas con falsas seguridades.

Al principio, los aplausos de las muchedumbres. Al fin, las catástrofes y los martirios con que sólo pueden redimirse ciertas faltas.

El tigre, siempre es tigre; y el que cree amansarle poniéndole en libertad y pasándole la mano por el lomo, sólo debe esperar ser devorado, como lo fueron aquellos que pretendieron unir la monarquía tradicional de Francia con el liberalismo, cuyo agradecimiento acaban de ver nuestros lectores.

Tiene especial oportunidad despues de los anteriores recuerdos el cristiano y valiente artículo que copiamos de *La Lealtad* de Valencia:

«La falsa prudencia y la culpable cobardía han cerrado á muchos la boca y les han arrancado de las manos la pluma, para que contemplen mudos de espanto, con traidor retraimiento, el triunfo del error y de la mentira.»

A diario se nos grita: ¡Prudencia! ¡Prudencia! y ¡quiénes son esos *consejeros ó aconsejadores*? ¡Quiénes! Seres cobardes á quienes les falta valor para afrontar de frente las honrosas penalidades que se sienten aquí en la tierra por defender la verdad; seres cobardes que el temor de perder algunos miserables realejos de su hacienda, ó con el afán de alcanzar éstos, si no los tienen, escúdanse en la prudencia y forman parte del ejército de la revolucion; seres cobardes á quienes fáltales valor para declararse, sin embajes, hijos de la revolucion, que sienten afecto por ésta, que su triunfo desean y celebran sea un hecho, pero que, por así convenir á sus particulares miras, exhalan traidores gemidos.

Esta conducta es innoble, impropia é indigna de pechos cristianos, altamente deshonorosa; y todos y cada uno de los que tenemos la dicha de que por nuestras venas corra sangre cristiana, debemos, con valentía propia de mártires de la fe de Cristo, rechazar esas *contemplaciones*, esos *miramientos*, esos *convencionamientos*, en fin, todas y cada una de esas... cosas que se nos propone por esos á quienes nos contentamos con llamar *falsos prudentes*.

Debemos luchar, y luchar con bríos, con valor; luchar, si menester es, hasta derramar nuestra última gota de sangre en la noble, gloriosa y santa defensa de la Iglesia del Redentor del Mundo: defensa, lucha que hemos de seguir hasta conseguir la restauracion del reino social de Jesucristo, con toda su pureza, en toda su integridad.

¡Nada de componendas! ¡fuera transacciones! la verdad no puede en manera alguna formar union

ninguna con la mentira. Lo uno es la negacion de lo otro. Ni aún como medio *transitorio*, pueden estar juntos el sí y el no.

Arrojemos léjos de nosotros á los que vengan con la mala intencion de que, siquiera en parte, y por exigirlo la *prudencia*, separemos á Dios, para que este puesto sea ocupado por Satán. Mas no; no los arrojemos léjos de nosotros, sino acerquémonos á ellos, para desenmascarar sus falsos propósitos.

Esto se merecen esos falsos prudentes y verdaderos cobardes que ante atenciones y terrenales consideraciones que no reconocen y confiesan á Dios, tal cual se debe, y con su manera de ser, son soldados del Averno, con ó sin conocimiento de causa. Esto se merecen esos falsos prudentes y verdaderos cobardes que, con su altamente criminal y *convencional* indiferencia, ayudan á que Satán vea coronada su obra. Esto se merecen esos falsos prudentes y verdaderos cobardes que despues que la impiedad *luce sus sucias galas*, hipócritamente dejan sentir grandes gemidos.

¡Católicos! Luchemos, sigamos la senda que nos traza el Vicario de Jesucristo; luchemos, no desmayemos; somos los más, y aún cuando así no fuese, que lo es, estamos en posesion de la verdad, y, por tanto, tenemos de nuestra parte el elemento más poderoso para confiar y alcanzar el triunfo.

¡Católicos! Luchemos con fe, con abnegacion, sin miras ni particulares egoísmos, sin contemplaciones ni componendas. Un solo grito debe brotar valerosamente de nuestros pechos: ¡Viva la fe de Israel pura é íntegra!

¡Católicos! Volved la vista al pasado, hojead la historia, mirad al presente; y vereis que siempre y en todas partes en que las componendas y las transacciones han tenido cabida, el error, por lo que alaga al corazon humano siempre deseoso de satisfacer las humanas pasiones, ha conseguido, siquiera de momento, lo que se proponía.

¡Católicos! El triunfo de la verdad, el reinado de ella, sólo puede y debe alcanzarse por la verdad misma; y ésta desaparece, no es ya verdad, desde que pacta y se une con el error y la mentira.

¡Católicos! No permitamos que sobre nosotros caigan las difamantes notas de falsos prudentes que con traidor retraimiento, y cruzados de brazos, contemplamos, y fingimos sentir, el triunfo de la mentira y del error.

Las ideas modernas van arrancando las creencias religiosas del corazon del pueblo, y éste al perderlas, da de sí monstruos semejantes á los que han realizado el bárbaro, infame y sacrilegio crimen, cuyos pormenores traen los diarios de provincia.

Leemos: «Serian próximamente las ocho de la noche, y el señor cura de las Perciras D. Mariano Leston, hallábase tranquilamente conversando con un labrador feligrés suyo, cuando de repente penetraron por el tejado de la casa cuatro malhechores, y apoderándose del referido labrador y de la criada los envolvieron en mantas, no sin ántes haber maltratado cruelmente á esta última.

Luego, abalanzándose al Sr. Leston y á su hermana D.<sup>a</sup> Teresa, obligáronles á entregar todo el dinero que poseían, consistente tan solo en unos catorce ó quince duros.

Al ver aquellos salvajes el poco fruto que habían producido sus criminales intentos, comenzaron á someter al señor cura y á su infeliz hermana, á una serie de martirios tan atroces, que la mente se resistió á creerlos y la pluma á describirlos.

Introdujéronles á aquellos infelices hierros candentes por la boca, arrojáronles aceite hirviendo, pellizcáronlos, infirieronles multitud de lesiones, llegando el refinamiento de su crueldad hasta mutilarles algunos miembros de sus ya macerados cuerpos; y cual si les pareciese poco aquella no interrumpida serie de bárbaros martirios y aquel ensañamiento feroz é increíble, arrastráronlos á ella por los cabellos y á él por donde á la intensidad del dolor se

añadiere el rubor de la vergüenza; lleváronlos á un cortijo, en donde con varios troncos que allí había encendieron una hoguera é introdujeron en ella á aquellos dos mártires, para que el fuego se encargase de dar remate á su terrible obra, huyendo en seguida, satisfechos acaso de su inaudito salvajismo.

Luego que aquellas fieras abandonaron el campo de sus inconcebibles hazañas, la criada, desenvolviéndose poco á poco de los cobertores que la ahogaban, levantóse como pudo y acudió á la casa vecina donde vive el médico D. José Ríos, demandando socorro.

Quando los vecinos acudieron al lugar del triste suceso, ni sábanas encontraron para envolver con ellas al señor cura y á su hermana, pues los bandidos se lo habían llevado todo, dejando tan solo lo que era humanamente imposible trasportar, y tuvieron que buscarse ropas proporcionadas por algunas personas caritativas.

Si crimen tan feroz es ya por sí mismo asaz repugnante y sombrío, parece que aún contribuyó á aumentar sus negros colores el considerar que el Sr. Leston y su hermana eran dos santos á quienes respetaba y quería toda la comarca, y que cuando aquellos salvajes los maltrataban, exclamaba aquel verdadero mártir dirigiéndose á su hermana: ¡Perdónalos, Teresita, perdónalos!»

«Hemos oído asegurar también que el señor cura ha muerto de resultas de los martirios que sufrió, sin querer revelar los nombres de los criminales, pues decía: «¡Pobrecillos! ¡Que Dios les toque en el corazón y se arrepientan! ¡Bastante peso es el de su crimen, sin necesidad de que los persiga la justicia!»

El alma de ese mártir ya voló al cielo.

Su pobre hermana continúa con pocas esperanzas de vida.»

Los criminales si son habidos, cosa que dudamos, serán procesados, y durante el proceso convertidos en verdaderas celebridades, pues como ahora sucede irán á verlos periódistas que referirán al público todo cuanto digan y hagan, y hasta en los periódicos *ilustrados* se publicarán sus retratos como ocurrió con Pranzini.

Quando llegue el juicio oral sus sesiones serán un acontecimiento, y si al fin se les impone la pena merecida, tienen cien probabilidades de ser indultados. Jamás se ha conocido época en que la gracia del indulto alcance á mayor número de criminales.

Así cobran estos más ánimo y audacia para llevar á cabo sus empresas, y se va aproximando el tiempo en que no se pueda estar seguro sino entre cien parejas de guardias civiles.

¡Bonita situación!

## CORREO DE HOY.

MADRID 25 DE NOVIEMBRE.

Esta mañana puso á la firma de S. M. la reina el ministro de Fomento, entre otros decretos, el reglamento de los derechos pasivos á los maestros de instrucción primaria.

— Es muy posible que una vez elegido presidente del Congreso el Sr. Martos, convoque á los jefes de las minorías para conocer su actitud respecto de si podrá discutirse en aquella Cámara alguno de los proyectos pendientes mientras dura el debate del Mensaje en el Senado.

— Ayer tarde falleció de una afección en el hígado, el brigadier del cuerpo de Estado Mayor D. Joaquín Perez de Rozas.

— Por el correo de Africa llegado á Málaga ayer, se sabe ya que la intentona del Peñon de la Gomera tenía por objeto sorprender la guarnición, relevándola con gente de la comprometida en la rebelión, y apoderarse del vapor correo, con el cual se dirigirían á los demás presidios de la costa para libertar á algunos confinados.

En la conspiración estaban comprometidos, según informes de *El Imparcial*, los hermanos Salvador, asesinos del cobrador del Bancó de España en Barcelona, que hace poco fueron indultados de la pena de muerte, los autores del robo del tren de Francia y un sargento y un soldado de Sanidad militar.

Todos han sido presos por el jefe de la plaza y están encerrados en los calabozos del fuerte mientras se les forma consejo de guerra.

Se espera para dentro de dos tres días el parte oficial de lo ocurrido.

— Puede considerarse ya terminada la epidemia palúdica en Cartagena.

La junta municipal de Sanidad así lo ha declarado en vista de que los partes facultativos no dan ya cuenta de nuevas invasiones desde hace bastantes días.

Quedan, sin embargo, en tratamiento, multitud de enfermos, afectados de padecimientos crónicos estrechamente ligados con el paludismo, y que desgraciadamente tendrán un fatal desenlace duran-

te los crudos rigores del invierno.

— Ayer oyó *El Liberal* en el salon de conferencias un rumor que, de confirmarse, tendrá verdadera importancia:

«Se hablaba—dice—en un corro de diputados, en su mayoría de oposición, de los debates que se suscitaran en el Congreso, mientras se discute en el Senado el discurso de la Corona, y como alguien dijera que se pondría á la orden del día el proyecto de matrimonio civil, según anunciamos ayer, dijo un diputado que no sería difícil que se suscitaran cuestiones de más oportunidad, pues él tenía entendido que se presentaría á la Cámara una proposición de censura al gobierno y hasta de acusación por no haberse habierto informaciones para depurar cuanto se refiere á la inmoralidad administrativa despues de haberse denunciado todos los días por la opinión abusos y escándalos, que de ser ciertos, constituirían un estado de verdadera perturbación moral de que nacían responsabilidades.

La noticia no dejó de causar extrañeza, pero no se pudo saber á quién se atribuía esa resolución.

Del campo monárquico no es fácil que vengan esos arranques, siquiera los reformistas anuncien que van á tratar ese importantísimo asunto, y en el campo republicano no creemos que por hoy se tenga resuelto nada que se refiera á su actitud en la Cámara, pues como saben nuestros lectores, la menoría no se ha reunido, y por lo que se va notando es dudoso que lo haga hasta la víspera de abrirse la tercera legislatura.

### PARTES TELEGRÁFICOS

Paris 25.—Las correspondencias que se reciben de San Petersburgo insisten en que el czar no hizo en la entrevista de Berlin con el emperador Guillermo y con el príncipe de Bismarck, declaración alguna en sentido favorable á una inteligencia entre los gobiernos germánico y moscovita.

El silencio que sobre el particular guarda el discurso del trono leído ayer en el Parlamento alemán viene á confirmar plenamente estas noticias.

La corte de San Petersburgo observa una actitud expectante y reservada, esperando el desenlace de la crisis francesa. Cualquier hombre de orden, excepto el Sr. Julio Ferry, que suba á la presidencia de la república, será bien acogido por el gobierno ruso.

Sofía 25.—El execarre búlgaro ha dado orden al metropolitano de Sofía, monseñor Clemente, que abandone esta diócesis.

Monseñor Cirilo ha recibido el encargo de reemplazarle en sus funciones.

Esta noticia ha sido muy bien acogida aquí, pues el metropolitano Clemente, cuyas ideas favorables á Rusia son harto conocidas, venía intrigando hace tiempo contra el orden de cosas establecido en Bulgaria.

Paris 25.—La Bolsa de hoy se presenta bastante movida, reflejando la incertidumbre política.

El 3 por 100 frances abre á 81,40, y sube luego á 81,56. A pesar del artículo del periódico órgano del Eliseo, *La Paz*, es general la creencia de que el Sr. Grevy presentará cuanto ántes la dimisión, pues de prolongarse este estado de cosas, podrían ocurrir graves sucesos, y suscitarse debates borrascosos en la Cámara de los diputados, en presencia de la agitación popular que aumenta, y de las disposiciones agresivas de los socialistas, cuyas juntas de vigilancia siguen en sesión permanente.

A esto hay que añadir la huelga de muchas industrias parisienses, forzada por la falta de trabajo, lo cual coincide con la desorganización de la prefectura de policía desde la separación de la persona que la desempeñaba.

Londres 25.—Segun un telegrama de Viena que publica hoy el *Times*, la princesa Clementina, hija de Luis Felipe, es el centro de las intrigas orleanistas á que aludió la *Gaceta de Colonia*.

El periódico de la City publica además un largo artículo sobre el particular, que ha llamado vivamente la atención.

Acusa á los orleanistas de haber originado la serie de conflictos y complicaciones que motivan la dimisión del Sr. Grevy.

El *Standard* habla también del mismo asunto, pero cree que la historia tiene una pequeña base real, sobre la que se ha construido un vasto edificio imaginario.

Londres 25.—Se está organizando una nueva expedición para acudir en auxilio del gobernador egipcio Emin-Bey, bloqueado en el valle superior del Nilo por los sudaneses.

Se cree que dicha expedición tendrá por objeto proteger la retirada de la caravana de Stanley, en el caso probable de que este consiga libertar á Emin-Bey.

Londres 25.—Hablando hoy el *Standard* del discurso de la Corona, en la apertura del Parlamento alemán, no lo encuentra tranquilizador.

Dicho periódico desearía saber si el príncipe de

Bismark piensa en hacer frente á cualquier sorpresa y adelantarse á los acontecimientos.

Cree, no obstante, que la paz está asegurada mientras viva el emperador Guillermo.

El discurso del trono no ha producido tampoco buen efecto en Inglaterra, desvaneciéndose las esperanzas de una reconciliación entre Alemania y Rusia.

Paris.—Confírmase que el czar ha sido víctima de una falsificación de documentos políticos, á fin de demostrarle que el príncipe de Bismark es enemigo de Rusia traicionando la política del emperador Guillermo.

Roma.—Ayer se celebró consistorio y el Papa preconizó varios arzobispos y obispos de los Estados Unidos y las Indias.

Asegúrase que el Papa, con motivo de su próximo jubileo, publicará una encíclica, reivindicando todos los derechos del Vaticano, y protestando de todas las usurpaciones cometidas.

Madrid 26.—Dícese que serán fusilados los principales agentes de la conspiración del Peñon de la Gomera.

Dicen de Paris que madame Limouzin y Mr. Lorentz que iban en un coche de alquiler fueron atacados anoche por las turbas, golpeándoles y rompiéndoles las ropas.

La policía impidió que ocurrieran mayores desmanes.

## GACETILLA LOCAL.

El sábado último pudieron saborear nuestros lectores las múltiples bellezas de *La Catedral gótica*, inspiradísima poesía de nuestro malogrado amigo el Sr. D. Juan Guiraud Pbro. Hoy vamos á transcribir su incomparable *Desolació*, laureada como *La Catedral gótica* en los juegos florales celebrados en Barcelona en el mes de Mayo del presente año.

Mañana, Dios mediante, publicaremos la poesía *Despules*, obra también del insigne vate pollensín y que le valió un accésit en el certámen de nuestra Juventud Católica celebrado en el mes de Julio de 1885.

### DESOLACIÓ

«Omnia desiderabilia nostra  
versa sunt in ruinas.»

Is.

Ja 'l sol dexa la planura  
com temple de dol vestit;  
y per l' inmensa blavura  
vel·lan estels de l' altura  
lo dols sommi de la nit;  
y entre remors de palmera,  
dins lo Convent esbucat,  
'par que s' alsa presonera  
la quexa d' amor derrera  
que lleuger se 'n du l' embat:  
—Cors que 'm dexáreu,  
¿perqué oblidáreu  
lo Monastir?  
Aucells d' aubada,  
dolsa niuada,  
tornau venir.—

Sobre 'ls archs de pedra airosos  
passa l' oliba siulant,  
y els marlets allá confosos  
sembla que guardan plorosos  
negra tomba d' un gegant.  
Claps de lluna l' endolada  
fan mes triste, mes playent,  
mentres s' ou mitx aufegada  
l' anyoradissa tonada,  
suau perfum de penitent:  
—Cors que 'm dexáreu,  
¿perqué oblidáreu  
lo Monastir?  
Verger puríssim  
d' amor dolcíssim,  
torna á florir.—

Lo ciprer com solitari  
que la ossera ha desxondit,  
cubert ab negre sudari,  
'par que plor lo santuari  
que 'l mestral ha derruhit.  
Y la torre que s' empina,  
pobre guayta moridor,  
sols espera si l' afina  
per tombarse en la ruina  
colp de llamp aterrador.  
—Cors que 'm dexáreu,  
¿perqué oblidáreu  
lo Monastir?  
Planter de gloria,  
¿ma bella historia  
ha de finir?—

Buyda la cel-la y humida  
par qu'anyore l'estadá;  
y, brau atleta sens vida,  
jau la columna espoltrida  
cansada de forçetjá!  
Notes semblants d'un salteri  
la remor d'aygua que cau,  
com donzella en cativeri  
que canta ab veu de misteri  
la tristor d'aquella pau.

—Cors que 'm dexáreu,  
¿perqué oblidáreu  
lo Monastir?  
Tornau encare  
¡ay! á la mare  
que 'us va nodrir.—

L'olivera que verdetja  
entre les tápies del hort,  
apar qu' al desmay pladetja  
ses branques que 'l vent oretja  
per plorar tanta dissort;  
y entre secrets d'harmonía,  
la pura violeta humil  
perfums al ábside envía  
que esbart d'estels robaría  
per pressent d'amor gentil.

—Cors que 'm dexáreu,  
¿perqué oblidáreu  
lo Monastir?  
En ma viudesa,  
¿sense escomesa,  
tench de morir?—

Cruix la claraboya bella  
malmenada p'el pedreny,  
com se seca y s'esbadella  
la débil flor de rosella  
qu' ab ses mans l' infant estreny.  
Y allargats allá per terra  
l'alt pilar y capitell,  
bossins semblan de desferra,  
cossos morts en camp de guerra  
cuantre el geni del temps vell.

—Cors que 'm dexáreu,  
¿perqué oblidáreu  
lo Monastir?  
Camps d'ayoransa,  
¿dolsa esperansa  
n' heu vist lluir?—

Al raix de llum fugitiva  
claretja l'alt finestral,  
ullada de Deu aspriva  
sembla forjar pensativa  
colp de venjansa mortal,  
y la lluna funeraria  
dona al mon son bes darrer  
mentres la veu solitaria  
gemega tendra pregaria,  
aucell mort dins un verger.

—Cors que 'm dexáreu,  
¿perqué oblidáreu  
lo Monastir?...  
¡Ay! ma fillada  
la m'han robada,  
ja puch morir.—

Mes fugint per dins la plana  
sens éco la veu se pert,  
com se pert veu de campana  
que toca á mal temps llunyana  
dins la buydor del desert.  
Y entre boyra apilotada  
que s'estén cap al levant  
vestint de negre l' aubada,  
veu de llamp de Deu irada  
crida per l'aire tronant:

—Cor qu'esbucares  
y desolares  
lo Monastir,  
que 'l goix que 'm robas  
ja may ne trobes  
per tu morir.—

† JOAN GUIRAUD, PBR.

Como saben nuestros lectores ayer verificaron sus respectivas entradas en los pueblos de Petra, Santa María y Escorca los nuevos Rectores nuestros buenos amigos Sres. D. Miguel Miralles D. Jorge de Oleza y D. Guillermo Fiol.

De las de los primeros aun no nos han llegado noticias, si bien á juzgar por los preparativos que se hicieron, sería muy notable. De Lluch, un testigo ocular nos cuenta que, á pesar de la lluvia que paulatinamente cayó, durante toda la mañana, la afluencia de gente de por aquellos contornos y en particular de Palma y de Inca (de la cual villa es hijo el nuevo rector) fué extraordinaria.

Desde la *Fonl Cuberta* hasta el Colegio, y, sobre todo, desde el portal de este hasta la iglesia y la Rectoría, estaba caprichosamente adornado con arcos de arrayan, emblemas y banderolas.

Contribuyó muy mucho al realce de la fiesta la distinguida banda de música de Inca que dirige el Sr. García, la cual amenizó con escogidas sonatas todos los actos, la misa mayor inclusive.

Después de tomar posesion, con las ceremonias reglamentarias, el Sr. Fiol ofició asistido de los Rectores de S. Miguel y S. Nicolas. y en el ofertorio el Sr. Bennásar Arcipreste de Sóller, hizo un elocuente discurso acerca de los *Deberes del Párroco para con sus feligreses y de sus feligreses para con el Párroco*.

Después se sirvió un abundante refresco, y más tarde á la hora de la comida (que fué sobremanera espléndida) los amigos del Sr. Fiol y los feligreses de Escorca demostraron cuanto se le aprecia con entusiastas felicitaciones.

Dios ilumine y de fuerzas al nuevo Rector del famoso Santuario de Lluch para guiar á sus feligreses al del Cielo.

Nuestro querido amigo el Rdo. Padre Cirilo Rámis acaba de perder á su señor padre. Este señor, muy conocido en Palma, por su acreditada tienda de cerería y confitería, deja á su familia el placentero recuerdo de cristianas virtudes, de una honradez sin tacha, y de una laboriosidad noble y de un carácter distinguido á la antigua usanza de nuestros menestrales mallorquines.

Acompañamos á sus Sres. hijos P. Cirilo, don Francisco y demas familia en el dolor que los affige, y rogamos á Dios por el eterno descanso del finado.

Hoy á las nueve de la mañana, en la Escuela Normal de Maestros, han empezado los ejercicios de oposicion á escuelas elementales de niños.

Los de oposicion á escuelas de niñas se celebrarán en la Normal de Maestras, principiando el lunes 5 de Diciembre, á igual hora.

Los que han de practicarse para la vacante de párvulos, comenzarán el lunes, 12 de Diciembre, en la Escuela Normal de Maestros á las ocho y media de la mañana.

Dice un colega que los candidatos para Diputados provinciales propuestos por el Círculo Monárquico de Mahon son los señores D. Gaspar Jorge Saura de Ciudadela y D. Jaime J. Moncada y Triay de Mahon.

La ascension del Capitan Budoy dió ayer tarde un espectáculo de sensacion. El hábil sucesor de Mayet, hizo su descenso frente de la Fábrica del Gas dentro del mar. A poco rato de tomar él y su mongolfier el involuntario baño fué recogido por una lancha que acudió á su auxilio.

El sábado fondeó en este puerto, ademas de los vapores *Mallorca* y *Union*, el pailebot *San Antonio*, patron D. Rafael Bennasar, procedente de Marsella, con 13 días de navegacion, 5 marineros y cargamento de trigo.

Se despacharon el vapor *Mallorca*, capitan don Benito Pomar, para Barcelona, con efectos; el vapor *Union*, capitan D. Juan Bosch, para Ibiza y Alicante, con la correspondencia, 24 pasajeros y carga; la goleta *Luisa*, patron D. Juan Pujol, para Sevilla, con petróleo; el laúd *San Bernardo*, patron D. Matías Albertí, para Valencia, con efectos; el laúd *Aurora*, patron D. Pedro Alcover, para Cette, con vino; el pailebot *Margarita*, patron D. Martin Pons, para Ciudadela, con efectos; y el vapor *Cataluña*, capitan D. Juan Bil, para Cette, con vino.

Ayer entraron la goleta *Paquita*, patron D. Nicolas Compañy, de Cette, con 7 días, 6 mar. y pipas vacías; el vapor *Lulio*, capitan D. Francisco Roselló, de Barcelona, con 12 horas, 24 mar. 1 pasajero y efectos; el jabeque *San Miguel*, patron D. Guillermo Alemañy, de Cette, con 7 días, 5 mar. y pipas vacías; la polacra goleta *Francisca*, patron don Francisco Terrasa, de Andraitx, con 1 día, 5 marineros y carga general; y la polacra goleta *Temible*, patron D. Jaime Enseñat, de Cette, con 7 días, 6 mar. y pipas vacías.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Palma*, procedente de Valencia. Ha traído la correspondencia, 10 pasajeros y carga.

De los periódicos foráneos que se publican en esta isla, tomamos las noticias siguientes:

De *El Felanigense*:

—Nuestro corresponsal de Cette llama nuestra atencion sobre un suelto del Diario de aquella poblacion que á la letra dice así: Vinos de España falsificados. Un caso de falsificacion de vinos ha sido elevado al tribunal correccional de Narbona: se trata de 50 bocoyes de vino tinto expedidos por Bartolomé Gomila, negociante en Felanitx (Mallorca) á D. Bartolomé Tous consignatario en Cete. El buque *Anita* por causa de mal tiempo hubo de

arribar á la Novella y allí fué donde se descubrió el fraude. El acusado ha sido condenado á 15 días de prision y 500 francos de multa, y el vino destinado á ser destilado y entregado el alcohol á la casa Hospicio.

Si así se castigase á todos los falsificadores mucho ganarían nuestros vinos en el extranjero.

—El sábado último en una almazara de aceite de nuestro distrito, estando un operario de la misma apretando la prensa, ésta escapó; y dióle tal empuje, que el pobre fué á parar en la caldera del ardiente liquido.

Por fortuna, gracias á la prontitud con que le sacaron sus compañeros, no tuvo otras consecuencias que algunas quemaduras en la cara y en los pies.

Sirva de aviso.

—Nuestro paisano y amigo D. Lorenzo Prohens ha hecho en poco tiempo progresos asombrosos en la carrera musical bajo la direcion del renombrado maestro Monsieur Buzzi. Hé aquí lo que decía de él un periódico milanés llamado *El Cosmorama* con motivo de haber cantado dicho Prohens en casa del Agente de teatros, *El Aria de Hernani* y el cuarto acto del *Ballo*:

«Lorenzo Prohens, barítono que vino [de España, posee medios vocales envidiables, como tambien una despejada inteligencia musical. Está perfeccionando sus estudios con el maestro Buzzi, y puede aspirar para el próximo carnaval, á un honroso puesto en nuestros teatros.»

Felicitemos de veras al Sr. Prohens, por el primer triunfo que ha obtenido en su carrera deseándole muchos otros durante el curso de ella.

—El sarampion que parecía haberse declarado en retirada, vuelve á hacer de las suyas en los niños de nuestra poblacion; si bien con un carácter muy benigno.

Del *Sóller*:

—La noche del martes último fué ventosa, pero no sufrió daños el arbolado ni la cosecha de naranja, pues siendo este fruto todavía verde pudo resistir la impetuosidad del elemento, que no tiene más de provecho que la purificacion de la atmósfera.

—Segun parece tanto como disminuye el sarampion en este pueblo aumenta en Fornalutx. Segun acaban de asegurarnos, en todo lo que llevamos de año no había habido tantos atacados como hoy, en dicho pueblo.

En la barriada del Puerto tambien ha habido algunos casos esta semana.

—Segun vemos en los acuerdos tomados por el Ayuntamiento en la sesion ordinaria del jueves, deben suprimirse los Fielatos de *Can Bleda* y *Alquería del Conde*.

Efectivamente, para los resultados que han dado... bien podemos pasar sin ellos; y sobre todo habiendo en cada uno dos empleados que, con la reforma, quedan suprimidos.

Es decir cuatro pagas menos.



### D. MIGUEL RAMIS Y SALOM

HA FALLECIDO

( E. P. D. )

Sus desconsolados hijos D. Francisco y P. Cirilo, hijas, hijos políticos, hermana, hermanos políticos, nietos, Don Buenaventura Barceló, Cura-Párroco de San Jaime, y demas sobrinos y parientes, suplican á sus amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones, y les participan que hoy 28 Noviembre, á las cuatro de la tarde será conducido su cadáver á la última morada, rezándose ántes el Santo Rosario en la iglesia de religiosas Teresas, y mañana á las diez y media se celebrará el funeral en dicha iglesia.

### D. MIGUEL VIDAL Y LLADÓ

HA FALLECIDO

( Q. E. P. D. )

Su desconsolada esposa, hijos, hermanos políticos, sobrinos y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma, se celebrará en la iglesia de religiosas de San Jerónimo, mañana 29 del actual á las diez y media de la misma.

No se invita particularmente.

# SECCION DE ANUNCIOS

## SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS.

### Rebaja en el precio del Gas

#### Y COLOCACION GRATUITA DE RAMALES Y CONTADORES.

##### Consumo de Gas.

Con el objeto de proporcionar á los actuales consumidores las ventajas compatibles con los intereses de esta sociedad y generalizar la adopcion de tal sistema de alumbrado, la Junta de Gobierno ha tomado los siguientes acuerdos:

Rebajar el precio actual por m. c. á Pesetas 0'40

empezando por el consumo del mes en curso.

Conceder ademas los siguientes descuentos:

5 por 100	al consumo mensual de 50 ptas. á ménos de 70.
7 por 100	id. de 70 " " " de 100.
10 por 100	id. de 100 " en adelante.

Y al que tenga lugar en los Motores de Gas,

12 por 100	al menor de 100 ptas.
15 por 100	desde esta cantidad en adelante.

##### Ramales y contadores.

Desde 1.º de Enero próximo, se colocarán gratuitamente con arreglo á las condiciones que podrán conocer aquellos á quienes interese acercándose á la administracion de esta Sociedad.

##### Venta de Contadores.

A los consumidores que deseen adquirirlos, la Sociedad se los proporcionará al precio de coste sin aumento de ninguna clase.—Palma 21 de Noviembre de 1887.—El Director, Antonio Vidal.

## LA INDUSTRIAL MALLORQUINA EN LIQUIDACION

Arrabal de Santa Catalina.—Camino de Son Rapiña.

### GRAN BARATURA

Camisas de listado . . . . .	á 3 1/2 reales una.
Pañuelos de bolsillo para niños . . . . .	1/2 " " "
" " para Señora y Caballero . . . . .	1 1/4 " " "

### Hamburgo y Madapolanes

En crudo sin compostura alguna á los siguientes precios:

Hamburgo. . . . .	3 3/4 palmos de ancho. . . . .	á 2 1/2 cts. escudo palmo.
Madapolan n.º 1. . . . .	4 1/2 " " " " " " " " " " " "	" " " " " " " " " " " "
" " 2. . . . .	" " " " " " " " " " " "	" " " " " " " " " " " "
" " 3. . . . .	" " " " " " " " " " " "	" " " " " " " " " " " "
" " 4. . . . .	" " " " " " " " " " " "	" " " " " " " " " " " "
" " 5. . . . .	" " " " " " " " " " " "	" " " " " " " " " " " "

### Lonas y Cuerdas

á precios reducidísimos.

Se rebajan tambien á precios muy reducidos tela para colchones; cotonet blanco, refajos y otros artículos.

Grandes rebajas al por mayor.

### Servicio regular de Vapores

SALIDAS DE PALMA Y PORTO-COLOM CADA CINCO DIAS.

El vapor

## HARTMANN

saldrá de ésta el 30 del corriente.

Admite carga para CETTE, MARSELLA y BURDEOS.

Consignatarios

En Palma: Gabriel Alzamora.—San Miguel, 61 y 63.

» Felanitx: Antonio Soler, Abrevadero, 16.

### Aviso á los exportadores.

El acreditado vapor CATALUNA saldrá directamente para Certe, el jueves próximo 24 de los corrientes, para cuyo punto admite carga á flete á los reducidos precios de 5 francos por bocoy lleno y vacío, y á 1 franco por cada saco de almendron, todo de bordo á bordo, y el 5 por 100 de capa. Tambien admite pasajeros en sus cómodas y lujosas cámaras. Para informes: Oficinas de La Harinera Mallorquina, plaza de Cort. 6-8

### HARINERA BALEAR

La Comision nombrada por la Junta general de accionistas de esa Sociedad celebrada el 1.º de Octubre último para proceder á la venta de la fábrica y demas de la Compañía, acordó en sesion de 19 del corriente suspender la subasta anunciada para el 30 del presente mes.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.—Palma 21 de Noviembre de 1887.—Por la Comision.—El Secretario, Gabriel Moner. 7-8

### Empresa Arrendataria de Consumos

DE PALMA.

**Recaudacion.**—Habiendo efectuado hasta ahora la cobranza á domicilio de las cuotas señaladas por encabezamiento á los vecinos y habitantes del estra-radio de esta Capital por el pasado año económico de 1886 á 1887; esta Empresa ha acordado conceder un plazo de 15 dias á contar desde el que se inserte este anuncio en el *Boletín Oficial* de esta provincia para que los contribuyentes que no hayan satisfecho sus respectivas cuotas puedan realizarlas en el fielato de la puerta Pintada desde las siete de la mañana á la una de la tarde, debiendo advertir que transcurrido dicho plazo los que no hayan solventado sus descubiertos por el referido concepto quedarán incursos en el apremio de primer grado y recargo de 5 por 100 sobre dichas cuotas, á tenor de lo preceptuado por el artículo 14 del reglamento para el procedimiento de apremio de 20 Mayo 1884 hoy vigente.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y satisfaccion. Palma 23 Noviembre de 1887.—Gabriel Fuster y Fuster. 2-4

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 26 á las 12'15 m.

Lotería.—En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números

9.576	18.156	24.210	10.174	24.491
12.387	18.605	25.913	15.357	8.320
13.580	2.781	25.700	Palma,	6.029
18.147	9.451	2.740	14.878	17.824
24.602	19.007			

Madrid 27, á las 10'45 n.

La reunion de la minoría republi-

cana ha sido bastante dividida. El señor Muro se mostró contrario á los procedimientos de fuerza. Despues de discusiones prolijas, sin acuerdo concreto, se designó á los Sres. Pedregal y Becerra para redactar el programa, creando un centro republicano y separando á los federales de los posibilistas. Se reunirán nuevamente para discutir el mencionado programa.

Mr. Rouvier se ha negado á retirar su dimision, fundándose en que el manifiesto de Mr. Grevy nada dice acerca de que dimita el presidente. Aumenta la efervescencia.

Madrid 27, á las 10'45 n.

La *Iberia* ha oido decir á los reformistas que el general Palacios no dará esplicaciones de sus actos al gobierno y que presentará la dimision al Sr. Sagasta en la primera entrevista. Dejará su justificacion al fallodel Tribunal Supremo á fin de poder formar juicio sobre el tiempo de su residencia.

Llegó el general Palacios: le han recibido en la estacion muchos reformistas. Ha habido aplausos y vivas. Le han acompañado á su casa los señores López Domínguez, Romero Robledo y otros amigos.

Madrid 27, á las 11'15 n.

El general Palacios ha visitado á los ministros de la Guerra y de Ultramar.

El Sr. Romero Robledo contestará á la interpelacion de los autonomistas, defendiendo la gestion del general Palacios en Puerto-Rico.

En caso de que el Sr. Groizard fuese nombrado gobernador del Banco hipotecario se nombraría embajador de Roma al Sr. Gullon.

Mañana el general Palacios irá á Palacio.

Madrid 28, á la 1 m.

Mr. Grevy ha manifestado que monsieur Rouvier aplaza para el jueves el presentar la dimision.

El Gobierno pedirá á las Cámaras que se suspendan las sesiones.

Se duda que se conformen con el aplazamiento.

Mr. Saussier Delaforge ha renunciado su candidatura para la presidencia de la República.

### ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 28 de Noviembre de 1887

	Dinero
<b>PALMA</b>	
Crédito Balear . . . . .	96'25
Cambio Mallorquin. . . . .	63'25
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .	62'00
Alumbrado por Gas. . . . .	112'00
Agrícola de Manacor. . . . .	00'00
Empresa Marítima á Vapor. . . . .	52'00
La Islaña. . . . .	00'00
Fábrica de Sal de Ibiza. . . . .	00'00
La Balear (incendios). . . . .	00'00
Tabacaleras. . . . .	00'00
<b>MADRID</b>	
4 pº interior. . . . .	66'40
4 pº amortizable. . . . .	00'00
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	97'45
Banco de España. . . . .	119'00
Banco de Castilla. . . . .	00'00